

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 69 (1960)
Heft: 7

Artikel: "L'opération clair-de-lune" de la Croix-Rouge lausannoise
Autor: Cuendet, Madeleine
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-549242>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

un chirurgien, deux médecins et un infirmier et celle du Pakistan deux médecins et trois infirmiers.

*

Rappelons que ces équipes médicales de la Croix-Rouge ont été envoyées au Congo en réponse à une demande adressée à la Croix-Rouge internationale le

22 juillet par le Secrétaire général des Nations Unies, M. Dag Hammarskjöld, par l'entremise de l'Organisation Mondiale de la Santé. Leur affectation, prévue pour une période d'au moins trois mois, est coordonnée par la Délégation du Comité international de la Croix-Rouge et le ministère de la Santé du Congo, avec l'aide de l'Organisation Mondiale de la Santé.

Activités originales de nos sections romandes

L'«OPÉRATION CLAIR-DE-LUNE» DE LA CROIX-ROUGE LAUSANNOISE

Dr Madeleine Cuendet

On m'a demandé de vous conter l'« Opération Clair-de-lune », la voici:

En 1956, alors que le malheur implacable s'abattait sur l'héroïsme hongrois, nous n'avions ni difficulté ni mérite à imaginer quelque peu, dans notre petit pays privilégié, ce que le monde entier devinait: l'étendue de ce malheur.

Nous eûmes alors à Lausanne l'idée de monter d'urgence au sein de la Croix-Rouge, un *service de réception, triage et expédition de médicaments*, afin de soutenir avec le plus d'efficacité et de rapidité possibles les énormes efforts de secours de notre Croix-Rouge nationale au cours de cette crise. Seulement nous avions tous notre travail professionnel qui remplissait la journée à plein bord. Restait la nuit...

Grâce à l'aide aussi nocturne que bénéfique d'un certain nombre de médecins, assistants dans les hôpitaux, d'une magnifique équipe d'étudiants avancés en pharmacie qui joignaient l'humour le plus rafraîchissant à la servabilité et à de précieuses compétences, nous pûmes préparer en quelques nuits une tonne de médicaments utiles, en bon état, et déjà classés de façon à répondre aux exigences des cas d'urgence, selon l'excellent arrangement qu'avait combiné la Pharmacie d'Armée à Berne. Chaque colis, destiné à un médecin hongrois, était transportable à la main par une seule personne et contenait dans divers casiers des médicaments de toutes espèces. On pouvait par exemple y trouver en quelques secondes une ampoule pour remédier à une défaillance cardiaque. Après une dernière nuit, de mémoire épique, nous chargeâmes à 7 heures de matin un camion militaire de nos trésors, acheminés ainsi à toute allure vers Berne puis vers Vienne et Budapest.

Les jours suivants nous préparâmes de la même façon encore une demi-tonne de médicaments, provenant toujours des mêmes sources: échantillons non utilisés par les médecins vaudois, qui avaient répondu avec générosité à notre circulaire SOS.

Et l'opération « clair-de-lune » devient une activité permanente

Par la suite nous n'avons jamais fermé notre service de médicaments. Nous avons remis à des réfugiés hongrois de chez nous les médicaments (ou leurs équivalents) ordonnés à leurs familles ou amis restés en Hongrie et impossibles ou trop chers à obtenir là-bas. Ces dons individuels exigent un certain nombre de précautions très précises, sur lesquelles la signataire est

à disposition pour informer toute autre section de Croix-Rouge qu'une œuvre de ce genre intéresserait.

Cela nous a permis à la fois de soulager des misères par l'envoi de centaines et de centaines de petits paquets parvenant directement au destinataire en Hongrie et de réconforter nos réfugiés qui se voyaient dans l'impossibilité de secourir matériellement un vieux père malade ou une pauvre voisine restés au pays. Cela nous a permis également de remettre périodiquement à une dizaine d'œuvres privées de chez nous (asiles de vieillards, foyers maternel, etc.) d'importantes quantités de médicaments en bon état et spécialement triés pour eux. Nous avons aussi maintes fois pu fournir en urgence un ou plusieurs colis de médicaments à des Suisses en partance pour l'étranger et s'intéressant ou travaillant eux-mêmes à des œuvres de secours remarquables, religieuses de toutes confessions ou laïques (en particulier en Sicile — Danilo Dolci —, à Naples — l'orphelinat protestant —, en Pologne, en Belgique, etc.). Enfin cela nous aide à répondre aux vœux de certains de nos médecins suisses missionnaires et de leur expédier en Afrique du Sud ou ailleurs, chaque fois que les terribles barrières douanières le permettent, des médicaments... que nous enfouissons dans des barils pour mieux résister au passage de l'équateur et à la longueur du transport.

Comment elle se poursuit

Nos réserves, toujours prêtes pour les urgences, se composent de boîtes à biscuits remplies de médicaments par ordre alphabétique; un deuxième classement par catégories d'utilisation (par exemple roborants, digestion, hypertension, etc.) vient compléter le premier que la pratique révèle insuffisant pour la composition rapide d'un colis à but très précis.

La collaboration d'aides non médecins et non pharmaciens est très précieuse pour les tris parfois très longs; la présence d'un médecin est indispensable; le temps à consacrer à ce travail est également indispensable et très difficile à trouver, et c'est pourquoi, chers lecteurs, la signataire se permet de vous quitter pour se précipiter sur l'arrangement de notre nouveau dépôt de médicaments. Mais elle reste à votre entière disposition pour vous donner de plus amples informations pratiques ou un coup de main, si vous les désirez, dans ce domaine de l'aide par les médicaments. Ce que vous n'obtiendrez jamais d'elle, ce sont des statistiques sur notre travail, car toutes nos forces doivent viser à une pensée claire et une action rapide et non à la glorieuse de chiffres oiseux...